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文·本报记者 贾 婧
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即使是有备而来了，但形势依然不容乐观。清华大学环境学院饮用水安全教研所副教授陈超表示，中国的

水环境污染形势严峻，在短期内杜绝环境突发事件不大可能。

“究其主要原因，首先我们的污染形势非常严峻，积累到一定程度就会以各种形式爆发，比如太湖的蓝藻。

其次，事故排放总是难免，比方说工业爆炸事故、运输过程中的交通事故导致化学品泄漏污染水源等等，都是非

常严重的。”陈超说，2006年，一辆超载的煤焦油运输车辆在山西繁峙县公路侧翻，近 40吨煤焦油流入大沙河，

威胁到下游的王快水库，即是河北保定的水源地。当时为了应急，仅河北省的投入就是 8000万元。最后，供水

行业还是缺乏应对突发性污染事故的能力。

“因为我们的水源水中不应该含有超标污染物，水厂也都是按照处理合格水源水来设计建设的，但是由于

我国的水源地保护还不能杜绝污染事故发生”，陈超表示，从松花江污染事故之后到现在，全国大概发生过几百

起左右的突发性污染事故，其中很多都影响到饮用水水源。

短期内杜绝环境突发事件不大可能

近期发生的“兰州水污染”事件又一次将应急

供水工作拉回到公众的视野当中，而在整个事件的

爆发过程当中，一个耐人寻味的细节被关注到——

兰州水污染系水厂在例行检查当中的“偶然发现”，

污染物来自于二十多年前石化公司事故排放滞留

在土壤和地下水中的污水。水厂在约每半年一次

的例行监测中发现了自来水中苯污染物超标。在

此之前，当地居民可能已经饮用了一段时间的超标

自来水。

登录环保部网站，在公告栏内可发现，仅环保部

每年要接报处理上百起的水环境污染事件，其中很多

影响到水源地，正在严重威胁城市供水安全。

清华大学环境学院饮用水安全教研所副教授陈

超在接受科技日报采访时表示,城市供水是生命线工

程之一，须高度重视，做好包括水源地保护、水厂应急

处理、管网安全输配等多重屏障，靠“偶然发现”是无

法应对突发污染、保障供水安全的。建立应对突发性

水源污染的城市供水应急处理系统是当前一段时间

内的“必然之策”。

在可预见的未来，包括水污染在内的环境污染形

势仍然比较严峻，突发事件不可避免。我们该如何应

对下一个突发事件的到来？

应对突发 从遭遇战转向有准备之战
——城市供水安全问题系列报道之四

陈超把应对突发性水源污染事件的城市应急供

水工作称为“极限运动”，这是因为应急供水需要挑战

水处理技术、组织管理和反应速度的极限，就是要在

最短时间内高效反应，恢复城市供水，毕竟喝水是第

一要务。而在中国环境保护工作者和供水行业的心

中，关于“环境管理”和“应急供水”有一个里程碑似的

事件——松花江硝基苯污染事件。

陈超表示，类似的突发性水污染以前也发生过，

但都没有松花江污染事件的影响大，一方面造成了社

会极大的不安定，因为哈尔滨全市停水四天，这种大

规模的停止供水前所未有；另一方面是产生了国际影

响，污染跨越了国界。

2005 年 11 月 13 日，吉林石化双苯厂发生爆炸事

故，近百吨硝基苯等污染物泄漏到松花江中。23 日

晚，清华大学张晓健教授到达哈尔滨应急供水第一

线，被任命为住建部专家组技术负责人。当晚 23时，

哈尔滨开始停水，27日中午 11点恢复供水，前后不到

四整天。

此次应急处理过程是非常紧迫的。专家组 24日

上午看现场,中午 12 点形成技术方案，决定把安全屏

障前移，在取水口投下粉末活性炭，最大限度地吸附

去除水中的硝基苯。

之后当地供水企业在 25 日改造投炭设备，26 日

开始试运行应急处理工艺，27 日早晨经卫生部门检

验制水四厂出厂水全面达标，中午开始恢复向管网送

水。哈尔滨市的成功应对，就为下游其他城市应对硝

基苯污染提供了解决之道。之后松花江下游的达连

河镇因为采用了这个应对办法没有停水，当地水源水

污染最高超标 15 倍，处理之后的监测数据只有浓度

标准限值的 5%。

——事件回放——
松花江事件 环境管理和应急供水的里程碑

从此次水污染事故应急处理过程可以看出，清华大

学张晓健教授所领导的研究团队在一开始是需要凭借

经验提出技术方案，快速地实验验证，然后果断实施。

但是这两次成功不能保证每次都成功，而且不能保证每

次都是正确的，特别是很多针对污染物的技术方案不能

简单确定，还是要通过长期的大量的研究工作。

在两起突发污染事件之后张晓健教授总结了经

验教训，决定要打有准备之战，提出了建立水源突发

性污染的应急技术处理体系，该体系要努力涵盖饮用

水相关标准中的各种污染物。

2007年 7月 1日起，新的强制性国家标准《生活饮

用水卫生标准》全面实施，水质指标由原来的 35项增

至106项，连同《地表水环境质量标准》，针对污染物的

特征指标一共有100多项。“我们组织了全国多家自来

水公司一起来做这件事，因为它的工作量非常大，国际

上也还没有类似的工作。”陈超说，这其中他们主要做

了四件事：第一是确定应急净水技术；第二是确定适宜

的工艺参数；第三是开发了一些应急处理专用设备；第

四是开展了应急处理工程的规范化设计和建设工作。

所谓技术方面，是指针对一种物质应该用什么方

法来处理。陈超表示，基于污染物的基本性质和水处

理基本理论，可以较快地进行判断,但更重要的确定

工艺参数就需要大量的试验工作。所谓参数主要涉

及能够应对的污染物的最大倍数，或者在某种污染程

度下最理想能够处理到什么水平。要确定这些参数，

需要大量的实验。单单依靠清华一家的力量是无法

完成的，陈超说，这就是为什么我们要联合供水行业

的力量一起来完成。

据陈超介绍，这项研究工作是在国家“十一五”重

大水专项“自来水厂应急净化处理技术及工艺体系

研究与示范”课题支持下开展的，课题组已经对饮用

水相关标准中涉及的 100 多项污染物确定了技术对

策，通过试验获得了工艺参数，为应急供水工作提供

了技术基础。现在已经形成了自来水厂应急净化处

理技术体系，包括六类关键技术：针对可吸附污染物

的活性炭吸附技术、针对金属非金属粒子的化学沉淀

技术、针对还原性污染物的氧化技术、针对致病微生

物的强化消毒技术、针对挥发性污染物的曝气吹脱技

术和针对高藻水的综合处理技术。

“现在可以说，对突发性水源污染事故我们已经

可以打有准备之战了，而过去我们要打遭遇战。”陈超

说，2007 年年底，由于企业非法排放含砷废水，贵州

都柳江发生了高浓度的砷污染事件，沿江村民饮水中

毒，下游距事故点 70 公里的三都县水厂停水。由于

砷污染的实验在 2006 年已经做了，技术方案比较完

备，6日当地就恢复了供水。

——核心关注——
打有准备之战 建立应急供水技术体系

冷言■

5 月 15 日，由中国互联网协会、中国互联网络信

息中心（CNNIC）联合组织编撰的《中国互联网发展

报告》（2014）在京发布。中国互联网协会石现升副秘

书长主持发布会。

发布会上，中国互联网协会研究部陆希玉博士向

业界发布了《中国互联网发展报告》（2014）（以下简称

《报告》）。《报告》共分 26 章，对 2013 年中国互联网的

发展环境、资源、重点业务和应用、主要细分行业进行

了总结和研究，并在 2013 卷《报告》基础上新增了对

移动互联网、大数据、O2O、可穿戴设备等行业热点

的分析和研究。

手机上网比例大幅上升 家庭成为主要上网场合
《报 告》称 ，网 民 接 近 总 人 口 一 半 ，突 破 6 亿 。

2013 年新增网民 5358 万人，普及率为 45.8%。截至

2013 年底，我国网民规模达 6.18 亿，我国手机网民规

模达 5.006亿，2013年新增 8009万人，同比增长 19%。

从上网设备来看，网民使用手机上网的比例上升

至 81%，使用台式电脑和笔记本电脑上网的比例略有

下降。受上网设备多样性和网络接入便利性的影响，

各场所使用电脑上网的比例进一步下降。家庭成为

网民首选上网场合。中国网民的人均每周上网时长

达 25小时。

网络安全状况平稳 面临境外地址攻击威胁
《报告》称，国家级有组织网络攻击频发，如“棱镜

门”事件中披露的美国国家安全局进行的网络监控项

目等。我国部分重要网络信息系统遭受渗透入侵，

2013 年 CNCERT 监测发现境内 1.5 万台主机被 APT

木马控制。

《报告》称，我国仍面临大量境外网络攻击威胁。

2013 年，境内 6.1 万个网站被境外通过植入后门实施

控制，较 2012 年大幅增长 62.1%；针对境内网站的钓

鱼站点有 90.2%位于境外；境内 1090 万余台主机被境

外控制服务器控制，主要分布在美国、韩国和中国香

港，其中美国占 30.2%，控制主机数量占被境外控制主

机总数的 41.1%。

争夺移动互联网入口 企业并购活跃
《报告》称，2013年，为争夺移动互联网入口，企业

间并购活跃。

从并购资金额上看，百度 19 亿美元收购网龙旗

下的 91 无线成为中国互联网有史以来最大的并购

案；阿里巴巴 5.68 亿美元入股新浪微博位列第二；浙

报传媒 34.9 亿元收购盛大边锋浩方居第三；第四、第

五分别是百度爱奇艺 3.7 亿美元收购 PPS，阿里巴巴

以 2.94亿美元购买高德地图 28%股份。

移动互联网和垂直领域成为并购重点。2013

年，百度通过对 91 无线、百分之百、糯米网、PPS 等投

资并购实现了股价的迅速增长，诞生了 14 个过亿的

移动产品，完善了移动产业链的布局，迎来了快速发

展的时代。阿里巴巴先后获得对新浪微博、UC、高德

地图以及多家物流公司的股份。

电商用户规模突破3亿 移动商务现巨大市场潜力
2013 年，消费者的网络消费意识提升，社会化网

购因素为网络购物市场注入新的活力。截至 2013 年

底，我国网络购物用户规模达到 3.02 亿，较上年增加

5987 万人，增长率为 24.7%，使用率从 42.9%提升至

48.9%。

《报告》称，2013年移动互联网技术和应用的迅猛

发展，促进移动商务市场爆发出巨大的市场潜力。

手机网络购物在移动端商务市场发展迅速，用户

规模达到 1.44 亿，手机网购的使用率由 13.2%提升到

28.9%。 手 机 购 物 正 成 为 PC 端 购 物 的 渠 道 补 充 。

2013 年 46.1%的网购用户有过手机购物行为。“双十

一”淘宝总交易额达 350.19 亿，其中 53.5 亿来自手机

淘宝。

根据艾瑞数据显示，2013年电子商务市场细分行

业结构中，中小企业 B2B 电子商务市场份额最高，达

51.7%；规模以上 B2B 占 26.2%；B2B 电子商务合计占

77.9%；网络购物市场交易额占比 18.6%；在线旅游市

场交易规模占比 2.3%；新兴 O2O 模式市场份额占比

1.2%。

2014中国互联网发展报告发布 我国手机网民去年增两成
文·本报记者 胡唯元

如何有效地应对？张晓健在接受采访时表示，危

机应对是一项系统工程，要注重四大环节：

在硬件方面，首先就是要提高设计的等级，增加

设施设备，比如应急药剂的投加设备、水质监测设备、

发电机之类。软件方面，要建立应急预案。技术方

面，可以得到全国的支持，特别是在经历了几次重大

的污染危机之后，大家都在积累经验、不断提高。现

在发生污染事件之后，中央会迅速派出工作组、专家

组，对地方进行大力的技术支持。因为不可能每个地

方都有处理这方面问题的经验，即使预案都发下去，

地方具体执行起来也有一定差距和难度。

“在实验室中是通过烧杯实验得到的数据，而实

际应用到大规模的工程中，可能就不是这个效果

了。”张晓健表示，每个地方的条件不一样，在一个水

厂运行没问题，换到另一个水厂就可能有差距，这个

差距就需要进行调整。

实验总是在一个条件下进行的，而实际情况比如

水源是可波动的，污染物可能忽高忽低，药剂加的量

要准确，这个指标达标了可能另一个指标就达不了

标。为此，就要找到主要矛盾，实现动态调控。

要注意的是，发生重大突发性事件的时候，考验

的不仅仅是单项技术，而是对供水、对环保、对卫生等

部门的一个系统的要求，因此组织协调工作尤为重

要。比如，是否需要停水、什么时候宣布恢复供水，这

是要通过各方面的综合考虑才能决定的。饮用水标

准 106项，硝基苯达标不算是达标，得要全达标，而这

个全达标的检测工作量是相当大的。

显然，每一次水污染危机的处理，都要妥善处

理上述四个问题。“做好这四方面，对供水企业来

说，亟待加强硬件建设；对于科研部门，要不断地完

善技术；对于各级政府和行业主管部门，则要做好

应急管理准备，比如环保部专门设立了环境应急与

事故调查中心。”陈超表示，这些都是为应对污染突

发事件做好准备。

——专家观点——
四步走 应对危机建系统工程

■延伸阅读

杭州濮家小学在笕新校区的教学楼顶上开

辟菜地，种植西红柿、刀豆、土豆、黄瓜等数十种

蔬菜。

据该校教师介绍，因校园没有多余土地，为让

学生亲近自然，故而在楼顶开辟了两块菜地。这

些菜地是老师和学生一起播种、一起养护、一起采

摘、一起享用。

杭州一小学建楼顶菜地

自己种自己收亲近自然

当地时间 5 月 15 日，美国洛杉矶一处输油

管道爆裂，大约有 1 万加仑原油蔓延到洛杉矶

街道上。

洛杉矶输油管道破裂

原油泄漏街道变黑沼

据媒体报道，河北的交警日前配发防雾霾的

鼻罩。交警工作要不断地同行人、驾驶员说话，戴

口罩既不方便，也会影响到执法效果。通过佩戴

这款防霾鼻用空气净化器，杜绝了雾霾危害的同

时，既不影响执勤工作，又保障生命安全。

河北交警配防霾鼻罩

净化空气不影响执勤

入春以来，30 多对国家一级保护动物黑颈鹤

约在甘肃甘南碌曲尕海湿地集体“蜜月”。这些黑

颈鹤每年在此完成繁殖任务后，在当年 10月底到

11 月初，“携儿带女”又从尕海湿地飞行 900 多公

里迁回云南大山包黑颈鹤国家级自然保护区越

冬。5月 15日，甘肃甘南突降大雪，使黑颈鹤在尕

海湖畔意外遇到“冬天”。

甘肃甘南五月飞雪

黑颈鹤意外遇冬天

如果要搞一项世界排名，中国的大学在

起名字的劲头上，不说独领风骚，至少是“世

界一流”的。

最近有报道说，更名仅三年的武汉长江

工商学院本月底将再次改为武汉工商学院，

这已是这所学校的第三个名字了。湖北有 15

所高校先后换成近似名称，搞得新生报到时

经常走错校门，甚至还有考生因校名一字之

差填错了志愿。也难怪。你能一眼区分“武

昌工学院”和“武昌理工学院”吗，能搞清“武

昌理工学院”和“武汉理工大学”有啥关系吗？

这当然不是湖北的“专利”，近些年去一

些地方出差，常常被冒出来的“新大学”搞懵，

一打听才知不过是“新壶装旧酒”，或是“小学

生穿了学士服”。比如，我求学过的地方有所

铁道学院，前些年摇身一变叫“交通大学”了，

老家的孩子填志愿还向我打听它和上海交

大、西安交大哪个好，搞得我哭笑不得。

这 事 放 在 国 外 ，可 能 人 家 是 很 难 理 解

的。好端端一个牌子，为什么非要换来换去，

换得连别人都不认识你？麻省理工学院建校

150 多年，一直是这个校名。设想它如果改成

“麻省理工大学”或是“美国科学技术大学”，

是不是看起来特“野鸡”？

法国巴黎高等师范学校创立于 1794 年，

校名中不仅“师范”而且“学校”，拿我们的“校

名解析学”评价，充其量是个三流专科。但人

家几百年来行不改名坐不改姓，享誉世界，培

养出了 10 余位诺贝尔奖获得者和几任总统、

总理。

其实也不只外国的月亮圆。国内的许多

名牌大学，诸如北京大学、清华大学、复旦大

学、武汉大学等等，也都是几十年来守“名”如

玉。其校名已固化为品牌、文化、信誉乃至价

值观，往往提起一所大学的名字，就能让人想

起一种学风、一段佳话或一些名流。这是一

种社会认同，也是一种无形资产。

为什么一些二三流的大学却热衷于在名

字上做文章？比如有的学校明明很有历史了，

却要换上冠有“中国”二字的名字，以显其大；比

如有的学校已在行业内形成了独一无二的品

牌，却要改为名不副实的理工大学、科技大学，

以去其“土”；再比如，湖北改出那么多血缘难辨

的“姐妹大学”来。说到骨子里，还是内功不足

虚名来填，是浮躁和贪大求洋的心理作祟。

很难说这种心理是虚荣还是功利。因为

有的学校改名后确实生源滚滚了，有的却寂

寂无声了。但在校领导和当地政府却是一样

的——校史上留名，“永垂”的政绩。

校名亦如人名。一个人如果总是改名

字，就会让人怀疑是不是欠了别人的债，或是

在公安那里挂了号。学校亦然，名字改来改

去，难免给人一种不可靠的感觉，丧失了信

任，何来吸引力？

大学求“名”无错，但当求在社会上的好

名誉，同行间的好名声，学术界的好名气；当

以学问闻达求名，以桃李荟萃求名，以笃定学

风求名，而非在名字上“求签问卦”。

在大学改名这件事上，教育部还是少一

些“成人之美”为好。

大学该求怎样的“名”


